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La UAEM en la prensa: 
 
La UAEM invita a la comunidad universitaria a participar en la “Marcha por Morelos” 
La secretaría general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) invitó a estudiantes, 
académicos y personal administrativo y de confianza, a que, “de manera voluntaria”, participen en la “Marcha 
por Morelos”, a la que han convocado integrantes del Frente Amplio Morelense (FAM). En la Circular 30, 
publicada ayer jueves, el secretario general Víctor Manuel Patiño Torrealva se dirige a secretarios, tesorera 
general, abogado general, coordinadores generales y directores generales, directores de área y directores de 
escuelas, facultades, institutos y centros de investigación, para “informar a la comunidad universitaria”, que, 
en conferencia de prensa realizada en la Plaza de Armas de la ciudad de Cuernavaca, diversos actores del 
estado de Morelos han decidido realizar la Marcha por Morelos. “Esta marcha tiene como propósito, entre 
otros, solicitar a la Secretaría de Gobernación que se resuelva de inmediato el rescate financiero de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos, para no afectar la formación de más de 40 mil estudiantes y la 
actividad académica de cientos de investigadores, relevantes para el desarrollo del Estado y del país, y la 
estabilidad de miles de familias”. El tal contexto, la secretaría general de la UAEM extendió “una cordial 
invitación para que, de manera voluntaria, estudiantes, académicos, personal administrativo y de confianza, 
que deseen participar en la Marcha por Morelos, acudan este próximo lunes 31 de julio de 2017 a las 8:00 
horas a la glorieta de la Paloma de la Paz. Caminaremos desde Cuernavaca hasta arribar a la Secretaría de 
Gobernación en la Ciudad de México el día jueves 3 de agosto”. En el documento se reitera que la 
participación es voluntaria, quedando en los términos establecidos en la circular número 29, de fecha 26 de 
julio de 2017, el inicio de actividades para los trabajadores universitarios y el inicio del ciclo escolar 2017-
2018. Además, recomienda a quien decida unirse a la Marcha por Morelos, llegar puntual al lugar de salida, 
llevar agua y refrigerios propios, suficientes para la caminata; sombrero, protector solar, zapatos cómodos, 
saco de dormir y ropa abrigadora para la noche. Además, tener sus datos médicos visibles, tipo de sangre, 
alergias, hipertensión, entre otras. La circular 30 fue distribuida vía correo electrónico a la comunidad 
universitaria, a través de su servicio de notificaciones. 
La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera). 
 
Sí habrá clases en la UAEM 
Al reanudarse ayer las actividades administrativas en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), luego de que el semestre escolar arrancará hasta el 7 de agosto, el rector Alejandro Vera Jiménez 
confirmó que a pesar de la crisis financiera que padece esta casa de estudios, todo se mantiene conforme al 
calendario oficial y no hay ningún cambio de fechas o cancelación de actividades. A través de un documento 
oficial, el secretario general de la UAEM, Víctor Manuel Patiño Torrealva, dio a conocer a toda la comunidad 
universitaria desde los secretarios, tesorero, FEUM, los sindicatos de Trabajadores Administrativos y 
Académicos, investigadores y directores de las diversas unidades académicas que no existe ningún cambio 
en el inicio del ciclo escolar 2017-2018. Por lo tanto, las actividades para el personal administrativo 
sindicalizado y personal de confianza se reanudarán el 27 de julio de 2017 y las actividades del personal 
académico sindicalizado y no sindicalizado darán inicio el lunes 7 de agosto del presente año. Es decir, el 
inicio del ciclo escolar universitario de agosto a diciembre del 2017 se mantendrá según lo programado en 
cada una de las unidades académicas. Con lo anterior, las autoridades universitarias acallan las voces que 
aseguraban que no se iniciaría el ciclo escolar en tiempo y forma o que podía existir algún retraso ante la falta 
de liquidez de la Universidad Autónoma de Morelos. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/si-habra-clases-en-la-uaem. 
 
Defiende Caballero marcha del FAM 
El coordinador de los diputados del PAN, Víctor Caballero Solano, expresó que desde su punto de vista, la 
marcha anunciada por organizaciones no tiene tintes políticos como lo afirmó el secretario de gobierno Matías 
Quiroz. Por el contrario, pidió al Ejecutivo atender las inconformidades, por mínimas que sean en lugar de 
descalificar, porque a nadie conviene un ambiente social de irritación.  En opinión del diputado blanquiazul, 
“no se trata de aprovechar ni con otra finalidad política más que estrictamente la petición de apoyo, de 
protección para que los gobiernos estatal y federal atiendan esta sensación de inseguridad que vivimos”, 
agregó. Sin embargo, el panista aclaró que ese movimiento no debería politizarse, por lo que descartó que 
como diputados o partido político se vayan a sumar a la marcha del lunes, porque es de organizaciones 
ciudadanas, aunque participan la iglesia católica y el rector de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM). 
El Sol de Cuernavaca, (Israel Mariano), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/defiende-caballero-marcha-del-fam. 
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La entidad, represiva y totalitaria: Javier Sicilia 
Por la grave inseguridad, asesinatos y desapariciones, tal parece que Morelos es una mutación de un estado 
totalitario y represivo que ya no tiene una ideología, sino que se mueve por principios puramente monetarios, 
ilegales y legales, señaló Javier Sicilia Zardain, vocero del movimiento de Justicia con Paz y Dignidad. 
Expresó que a pesar de que Morelos es el segundo estado más pequeño del país, que proporcionalmente 
tiene índices de criminalidad tan graves como los que se padecen en Guerrero y Veracruz, indicó. Señaló que 
los niveles de corrupción son altos, donde el gobierno ha trabajado en cuestiones suntuarias cuando en los 
casos de las fosas de Tetelcingo y Jojutla aún no se pueden terminar, esto al recordar que había un 
compromiso del gobierno del estado de hacer gavetas porque los SEMEFOS están saturados y si lo están no 
es por cuerpos de la gente que muere por causas naturales, sino  porque siguen habiendo asesinatos y 
crímenes. Y es que dijo que a los cuerpos que se les están haciendo las pruebas de ADN, después se les 
debería de pasar a las gavetas, como se había  acordado, para darle una inhumación memorable, decente, 
conforme a lo humano, pero el gobierno ha fallado y no las han hecho, y se tienen cuerpos en la fosa de 
Jojutla es porque todavía no pueden sacarse porque no se pueden pasar a las gavetas, subrayó. Lamentó 
que el gobierno del estado gaste mucho dinero en obras suntuarias, “en traer a Maluma”, en cosas que calificó 
de mascaradas para ocultar la realidad que se denuncia y no se deja de denunciar, siendo pues de ese 
tamaño la crisis que se vive en Morelos. Continuando sobre el tema de las fosas, dijo que no se le ha puesto 
la suficiente atención, ya que estas no son del crimen organizado, sino de la Fiscalía de Morelos, de 
administraciones pasadas que también están encontrando conforme van avanzando las excavaciones de la 
fosa de Jojutla, por la razones citada. Asimismo, Sicilia Zardain dijo que muchas veces se han preguntado 
quién le enseñó a quién a desaparecer cuerpos, porque los que están enterrados en Jojutla  y particularmente 
en Tetelcingo, no se distinguen de las fosas que hacen Los Zetas, “y recuerden que estos son desertores del 
ejército, de los grupos de elite”. Por lo que se preguntó si realmente el Estado, en su reflejo particular que es 
Morelos, es una mutación de un estado totalitario y represivo, carene de ideología que se mueve por 
principios monetarios, ilegales y legales, tema pues, abundó, gravísimo de lo que sucede en el país y en 
Morelos. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=91551 
 
Debe cancelarse la ampliación de la autopista La Pera-Cuautla: UAEM 
El Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (Cibyc) de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM) concluyó que la ampliación de la autopista La Pera-Cuautla, a cargo de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT) en el municipio de Tepoztlán, debe ser cancelada de manera inmediata 
y fincarse responsabilidades en términos de la Ley General de Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente y 
demás normas aplicables. Los investigadores analizaron el estudio técnico-justificativo, el programa de 
rescate y reubicación de especies de vegetación forestal y la manifestación de impacto ambiental regional de 
dicho proyecto, al que se oponen las autoridades municipales y habitantes de ese pueblo mágico agrupados 
en los Frentes Unidos en Defensa de Tepoztlán. Tras la revisión de los documentos (apenas 22 páginas), el 
Cibyc concluye que según los datos que presentó el promotor del proyecto, no se aplicarán medidas de 
mitigación adecuadas y el daño ambiental podría ir más allá del cambio de uso de suelo y la deforestación. 
Ante la incongruencia de la información contenida en la manifestación de impacto ambiental y en el estudio 
técnico-justificativo, el proyecto quizá debería ser clausurado de manera temporal, parcial o total, y fincarse 
responsabilidades. Al Cibyc le preocupa, por ejemplo, que la manifestación de impacto menciona una serie de 
especies de flora que resultarán afectadas, pero no aparecen en el estudio técnico ni en el programa de 
rescate y recuperación. “Se aprecian contradicciones entre la manifestación y el estudio, pues la primera 
refiere el tramo de la carretera donde se ubican las especies a afectar e incluso registra con imágenes su 
presencia, pero el estudio indica que no se observaron en el área sujeta a cambio de uso de suelo. El Cibyc 
de la UAEM realizó este análisis a petición de los Frentes Unidos en Defensa de Tepoztlán y el ayuntamiento. 
Entre las irregularidades detectadas destacan algunas atribuibles a la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), entre ellas el hecho de que la carretera se contruye en dos zonas sujetas a protección, 
el parque nacional El Tepozteco (decreto presidencial de 1937), y el corredor biológico Chichinautzin (1988). 
La Conanp da su anuencia al proyecto, pero no entrega copia oficial de la autorización de cambio de uso de 
suelo expedida por la Dirección General de Gestión Forestal y de Suelos, adscrita a la Subsecretaría de 
Gestión para la Protección Ambiental, expone el análisis del Cibyc. En la parte referente al estudio técnico 
justificativo y al programa de rescate y reubicación de especies de vegetación forestal, concluye que el cambio 
de uso de suelo forestal para la ampliación y modernización de la carretera La Pera-Cuautla no es congruente 
con los programas de ordenamiento ecológico vigentes”. 
La Jornada, p. 31 (Rubicela Morelos Cruz) 
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Serpientes y escaleras - El Obispo, el rector y los ciudadanos 
Una vez más la sociedad civil y los grupos organizados de Morelos anuncian una movilización en contra del 
gobernador Graco Ramírez. Esta vez caminarán durante cuatro días hasta llegar a la Ciudad de México, 
donde esperan ser recibidos por el Secretario de Gobernación. Muchas veces estos mismos personajes han 
solicitado lo mismo. Veremos si en esta ocasión hay respuesta de la federación. Luego de varios meses de 
inactividad el Frente Amplio Morelense reaparece y anuncia una marcha a la secretaría de gobernación para 
exigir al gobierno federal que restablezca el estado de derecho en Morelos. Al unísono, el rector Alejandro 
Vera, el Obispo Ramón Castro y otros integrantes de la sociedad civil exigen una vez más al gobierno de la 
república que se investigue a funcionarios que participan en actos de corrupción. Nunca antes la petición ha 
sido escuchada; ¿Esta vez será diferente? Las fosas de Tetelcingo y Jojutla, el socavón en el Paso Exprés, la 
corrupción, la violencia y el rescate financiero de la universidad son los ejes centrales del reclamo. El rector 
acusa al gobernador Graco Ramírez de tratar de estrangular a la universidad, el obispo de Cuernavaca afirma 
que la iglesia católica ha sido perseguida a lo largo de todo este sexenio y ambos coinciden que la violencia 
ha robado la tranquilidad a los ciudadanos de Morelos. Esta vez el Frente Amplio no luce tan sólido, ni con la 
representatividad social que le caracterizó hace unos meses. Tal vez sea por el tiempo que dejaron transcurrir 
sin actividad o quizá porque el rector y el obispo bajaron su perfil y actividad pública. Otros actores sociales 
que participan en este movimiento se ven menos sólidos que antes: Gerardo Becerra, Dagoberto Santos y el 
propio Javier Sicilia disminuyeron sustancialmente su activismo durante mucho tiempo, lo cual los alejó de la 
agenda social del estado y de la opinión pública. Las demandas del FAM son válidas y añejas, desde hace 
meses este grupo de ciudadanos igual que otras organizaciones civiles y profesionales han alzado la voz ante 
la crisis de inseguridad, piden que cese la violencia y reclaman ayuda del gobierno federal. Hasta ahora 
ningún reclamo ha sido escuchado y por el contrario, cada vez que la sociedad morelense se organiza para 
solicitar ayuda el gobierno federal manifiesta su apoyo total al gobierno de Graco Ramírez. No tengo claro 
cuál será la participación ciudadana que habrá a esta convocatoria, ni tampoco la respuesta que obtendrán 
del gobierno de Enrique Peña Nieto. En su primer movimiento el FAM convocó a miles; el Obispo siempre ha 
recibido un amplio apoyo ciudadano a sus caminatas y el rector por si solo ha logrado hacer salir a la 
comunidad universitaria, pero ninguno de ellos ha logrado modificar la actitud indolente de la federación. ¿Qué 
sucederá ahora que están los tres juntos? Hablamos hoy de la suma de todas las peticiones anteriores: 
justicia para las víctimas de la violencia y respeto y apoyo a la universidad, paz y seguridad para los 
ciudadanos, combate y castigo a la corrupción y rescate a la universidad. Es una marcha que integra las 
peticiones de todos los grupos y el reclamo de miles de ciudadanos. 
La pregunta está en el aire ¿Qué hará esta vez la federación? 
(…) redes sociales 
Seis puntos sustentan la marcha convocada por el rector, el obispo y la coordinadora ciudadana hacia la 
secretaría de gobernación. 
1-     Instaurar el estado de derecho para recuperar la paz en Morelos. 
2-     Investigar y castigar a funcionarios que han cometido actos de corrupción o de represión. 
3-     Revisar y cambiar la estrategia de seguridad. 
4-     Investigar y castigar a los responsables de las irregularidades en el Paso Exprés. 
5-     Concluir el proceso de exhumación en las fosas de Tetelcingo y Jojutla y castigar a los responsables. 
6-     Resolver el rescate financiero de la UAEM para que no se afecten a más de 40 mil estudiantes. La 
marcha sale el próximo lunes 31 a las 10 am de la Paloma de la Paz; ese día llegan a Coajomulco, donde 
pernoctarán y avanzarán al día siguiente hasta Topilejo. De acuerdo a lo planeado, los participantes de la 
caminata, entre los cuales se encuentran el Obispo de Cuernavaca Ramón Castro y el rector de la UAEM 
Alejandro Vera, llegarán el jueves a las oficinas de la Secretaría de Gobernación, en Bucareli, y serían 
recibidos por el secretario Miguel Ángel Osorio Chong ese día a las 10am. 
El Regional del Sur, p.2, (Gerardo Suárez). 
 
El Tercer Ojo - Rosa González Navarro y Familia (VII) 
Amables lectores, una semana y días después de ausentarme en esta columna por razones de asueto del 
propio medio, unos días después de atravesar un receso físico de pierna derecha y brazos, por prescripción 
médica; pese a que hoy parece ser imperativo expresar una postura política e ideológica sobre la Conferencia 
de Prensa que el día de ayer ofrecieron a nombre del FAM, el Dr. Alejandro Vera, el Obispo de Cuernavaca, 
Javier Sicilia, Gerardo Becerra y Dagoberto Rivera, debo seguir con la línea trazada hace varias 
colaboraciones porque, ya lo dije, la razón ética y política que le subyace es igualmente destacable. Reitero y 
recuerdo lo que dije la última colaboración. "El sólo hecho de reconocer lo invisibilizado durante mucho 
tiempo, por haber sido considerado intrascendente, irrelevante, secundario o de interés mediático poco 
vendible, muestra la pertinencia y acierto de su valoración y presentación". Por ello, sin duda alguna, prosigo 
sin sentimiento de culpa alguno. Decía a ustedes, amables lectores, que la trayectoria de vida del Sistema 
Familiar de la Profesora Rosa González, Claudia y Adriana, parece quedar suspendido en el vacío de una 
nada que se desvanece como los instantes que transcurren, uno tras otro, a lo largo del imperecedero tiempo. 
Parece estar atrapado en el espacio que ocupa lo anecdótico en una charla de café entre amigos o 
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compañeros que no pierden su capacidad de asombro. A lo largo de nuestra historia sociopolítica nacional 
hemos podido observar cómo, sucesos de esta naturaleza, quedan encerrados dentro de los límites de lo 
familiar o lo personal; todas, absolutamente todas las estrategias de afrontamiento --psicológicas, educativas, 
de salud, culturales, políticas y laborales-- no logran trascender este círculo; la sociedad, el Estado y los 
gobiernos, se han desentendido de estas circunstancias. Más aún, se han encargado de endosar a los 
núcleos y sistemas familiares la responsabilidad de atender estas situaciones; cuando logran "trascender" 
éstas, llegan tan sólo a las estrategias asistenciales, caritativas y corporativas asociadas a las políticas 
partidistas, electorales y mediáticas que dan lustre a las buenas personas --empresariales y políticas de toda 
ralea. Pues bien, además de las circunstancias que he narrado a lo largo de esta serie dedicada a la 
Profesora, hemos podido constatar una lucha constante y tenaz en ambos lados de la cuestión; por una parte, 
las dificultades que derivan de la presencia de un trastorno neuromotor, de secuelas motrices derivadas de 
eventos que se presentan a lo largo de la vida y de la necesidad imperativa de, pese a la presencia de éstas, 
desarrollarse en todos los ámbitos de una vida social adaptada al entorno sociocultural que les corresponde 
vivir. Por otro lado, también hemos podido darnos cuenta de una lucha permanente por transformar las 
condiciones materiales de existencia, construyendo opciones alternativas para afrontar, no sólo como familia, 
sino como sociedad, las consecuencias de estos trastornos y las barreras sociales que son las que en esencia 
marcan el fenómeno d la discapacidad. Sin duda alguna, la existencia de APAC-IAP y de la atención 
educativa en Educación Especial a través de un área dedicada a los trastornos neuromotores le deben 
demasiado a Rosa González. Hace varios artículos expresaba que la Profesora Rosa González, a más de ser 
una de las expertas más reconocidas en este ámbito, poseía una de las bibliotecas más especializada en esta 
área del saber y de la práctica educativa, rehabilitatoria y clínica. No puedo omitir expresarlo, su generosidad, 
habiendo llegado a una edad que trasciende las ocho décadas de vida, llega a nuestra UAEM, pues tuvo la 
gentileza de donarla a nuestra biblioteca central, aportando al enriquecimiento de los conocimientos que los 
jóvenes interesados en este campo del saber busquen información pertinente y especializada. Honor a quien 
honor merece. Vaya esta serie como un merecido homenaje a su vida y como un reconocimiento a mis 
deudas intelectuales, éticas y afectivas con ella y sus hijas. 
El Regional del Sur, p.7, (Enrique Álvarez). 
 

Estatal:  
 
Ojo con escuelas patito 
La Subsecretaría de Educación solicitó a los padres de familia y alumnos que antes de inscribirse en una 
escuela privada, verifiquen que la misma cuente con los Registros de Validez Oficial de cada uno de los 
estudios que ofrece, para evitar que puedan ser víctimas de algún fraude. Miguel Ángel Izquierdo Sánchez, 
titular de esta dependencia, explicó tanto a los jóvenes como los padres de familia interesados en seguir o que 
sus hijos continúen estudiando, que es importante al tratarse de instituciones particulares verifiquen que la 
escuela donde pretenden inscribirse, cuente con la autorización y Registro de Validez Oficial de los Estudios 
que ofrecen, expedido por alguna autoridad que haya sido designada por la SEP, UNAM u otra para ofrecer 
esos estudios. El subsecretario informó que en caso de alguna duda sobre la escuela a la que pretenden 
inscribirse; los padres de familia y alumnos pueden acceder a la página www.revoes.morelos.gob.mx donde 
encontrarán el listado de instituciones y de los programas de estudios previamente certificados. 
El Sol de Cuernavaca, (Luis Arturo Vázquez), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/ojo-con-escuelas-patito. 
  

Nacional: 
 
Urge prepararse para enfrentar cambio demográfico: rector de la UNAM 
El país requiere nuevos modelos de atención para garantizar la integridad y dignidad de los adultos 
mayores. Urge no sólo por su número creciente, sino porque de modo alarmante la prevalencia de maltrato se 
aproxima a 20 por ciento, y otro porcentaje similar vive en situación de soledad, afirmó el rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers. En la entrega de premios del 
Concurso de Ensayo Isaac Chertorivsky sobre Administración Gerontológica 2017, indicó que los adultos 
mayores suman 4.6 millones en la actualidad y para 2030 serán 20 millones. Además, 45 por ciento viven en 
condiciones bajas o muy bajas de bienestar y 10 por ciento en situación de pobreza multidimensional. Agregó 
que debido al cambio demográfico en las siguientes dos décadas, el país presentará una nueva realidad y 
retos que nunca había enfrentado. Los adultos mayores de 75 años serán siete veces más que hoy en día. 
Los de 80 a 85 años representarán ocho veces más y los de arriba de 90, al menos nueve veces más de los 
existentes en el presente, explicó el rector. 
La Jornada, p. 37 (De la Redacción) 
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La UNAM, en el estudio de la Sábana Santa 
El investigador Jorge Alfonso García Macedo, del Instituto de Física de la UNAM, participó en un proyecto 
basado en el campo corona, que contempla descargas eléctricas para mostrar científicamente cómo pudo 
grabarse la imagen del cuerpo que aparece en el manto de Turín. Este trabajo fue una colaboración que 
realizó con el científico Giulio Fanti, de la Universidad de Padua, Italia. Pudo existir un efecto del campo 
corona sobre el manto, lo que dio lugar a un cambio químico en la estructura de las moléculas que constituyen 
las fibras de esas telas, experimento que ya se ha realizado en un laboratorio, dijo García Macedo. Esto se dio 
de manera natural, agregó, y pudo ser generado a partir de tormentas eléctricas que, según registros, 
sucedieron después de la crucifixión de Jesucristo, además de la presencia del elemento químico radón. 
La Jornada, p. 2 (De la Redacción) 
  
México, Cuba y EU inician investigación sobre la acidificación del Golfo de México 
Al menos 24 científicos de Cuba, Estados Unidos y México iniciaron una expedición oceanográfica de un mes 
en el Golfo de México para estudiar las tendencias de la acidificación del océano y la dinámica en el Golfo de 
México. Por parte de México, forman parte de la expedición miembros del Centro de Investigación Científica y 
de Educación Superior de Ensenada (CICESE); de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC) y de 
El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR). La expedición se realiza a bordo del buque Ronald H. Brown de la 
Administración Nacional Atmosférica y Oceanográfica (NOAA), de Estados Unidos. El tercer crucero 
Ecosistemas del Golfo de México y Ciclo del Carbono (GOMECC-3) se llevará a cabo del 18 de julio al 21 de 
agosto. El crucero está a cargo del Laboratorio Oceanográfico y Meteorológico del Atlántico (AOML, en inglés) 
de la NOAA. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1035582.html 
 
Estudiante chiapaneco va a la NASA 
“Estoy muy feliz porque la NASA me aceptó para realizar una estancia por cuatro meses. Había estudiantes 
de Lituania, Rumania, Japón, Alemania y Brasil”, dice Rubén García Ruiz, de 20 años y estudiante de la 
carrera de Ingeniería en Tecnologías, en la Universidad Tecnológica de la Selva (UTS) en Ocosingo, la puerta 
de entrada a la Selva Lacandona. El joven con promedio de excelencia es el primer chiapaneco aceptado en 
la Administración Nacional de Aeronáutica y del Espacio (NASA, por sus siglas en inglés), para realizar una 
estancia por cuatro meses, junto con nueve estudiantes de otros países, incluida una mexicana de 
Tamaulipas, con el grado de doctora. 
El Universal, (Fredy Martín Pérez), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2017/07/27/estudiante-chiapaneco-va-la-nasa 
 
 
 
 
 


